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原来我国支线航空发展潜力那么大！

了解到支线航空要生存发展的下去，总感觉不那么被人看好：政府一直在往支线航空补贴烧钱，参照《
支线航空补贴管理暂行办法》，从2015年至2018年间，平均每年花9.9亿元左右在支线航空补贴上，但是
支线航空并没有因此而变得更强大乃至瓜分一定的民航市场

事实上并不如此，希望渺茫的时候也许正是晨光初现，让人恍惚看见一片新世界。

从以下几个方面能了解到我国支线航空的发展前景还是值得让人看好的，面对诸多阻力的时候也具备一
定的发展潜力，可谓挑战与机遇并存。

第一 幅员辽阔

1. 人，永远是发展的第一生产力，就如总书记表示：“硬实力，软实力，归根到底要靠人才实力！”

小到做农活，大到搞科研，有人自然就会有农作物盛产的丰态，有人自然就有科教兴国的资本，有人就
会有科研强国的本领。



放到支线航空上面来说也是一样的道理，我国与美国人口在4:1左右，而我国支线航空市场不到5%，而美
国的支线航空占据了40%左右的民航市场。

你说美国没有那么强大的铁路网络，所以其支线机场的修建让其空中网络覆盖率高，支线飞机起降有了
更好的空中桥梁，让民众的出行变得更便捷，所以其支线市场占据一定的分量也是有因可循的。

但是人家人口密度远不像我们国家的情况，我国人口密度大约为147人每平方公里，美国则为34人每平方
公里，同等支线飞机、机场数量以及支线密度情况下，我国支线航空市场将会占据不小的市场份额。

  2. 城市化进程加速的同时扶贫项目不断改善农村生活环境

据统计从2010年到2017年末，中国城市化率从49.68%达到58.52%，尽管这样的统计数据会与实际情况有点
差别，但是数据的增长至少表明经济在发展的情况。

经济发展首先就是是人们手里有钱了，对于大部分人而言基础物质生活有了保障，那意识形态自然会发
生改变，比如时间就是金钱的理念不再是课本上的理论，出行就会考虑到时间成本的实际问题。

同时政府在扶贫上面不断改善农村的生活环境，户户通公路的落实让原本交通不便的农村开始走向外面
的世界，于是大山的药物资源、旅游资源开始在世人的面前展现。（当然脱贫是个伟大的工程，尽管上
述有说到人们手里有钱了，但是吃不饱饭穿不暖的人依然还在努力的奋斗着。）

3. 旅游资源丰富

比如云贵川一带以及新疆等地旅游资源丰富，但是曾经因为交通的限制，至今在发展的进程上仍然努力
的奔跑。

旅游资源丰富，对于当地居民而言这是得天独厚的优势，但是交通的不便使得旅游资源没有被最大化的
开发和利用，进而影响以农作物为生的当地居民收入，同时对于支线航空来说这是极具发展潜力的地方
。

比如云南西双版纳，在2012年以前过去旅游从昆明出发只有客车，但在2012年11月低开通航线之后，旅
客吞吐量便以300万起底开创历史新篇章。

比如新疆地大物博，占据了国土六分之一的面积，人口密度小的同时旅游资源丰富，旅游景点之间距离
长，是支线航空极具发展潜力的地方。



图：新疆库木塔格沙漠

就拿支线市场极具代表性的华夏航空来说，在2018年5月16日，华夏实现库尔勒到莎车航线的首飞，并通
过库尔勒将新疆的12个支线城市连接起来，打造“以库尔勒机场为枢纽、疆内成网辐射全疆、疆内疆外
互通有无”的航空网络，通过与干线航空合作，开始构造在新疆支线航空市场独特的地位。

所以一旦旅游资源丰富的地方修建了相应的支线机场，搭建好完善的航空网络，支线航空要发展起来岂
不是没有想象的那么困难？

第二 政策支持

参照最近几年政府对于支线航空的扶持政策已经开始逐步落地，比如《关于促进支线航空运输发展的若
干意见》以及《支线航空补贴管理办法》相继出台，均明确表明了对支线航空采取鼓励、促进、支持的
意图。

同时在2017年中国民航发展论坛上，有中国民航局局长冯正霖指出:“中国民航局和地方政府将促进枢纽
与区域、干线和支线机场的有机衔接，引导形成网络型航空与区域型航空、干线航空与支线航空等的相
互协调”。

有领导指示同时政策落实到位，支线航空前面所面对的阻力都将不是事，对于政策落实这一点，这里根
据局方文件给予一个补充，在2015年至2018年民航支线航空补贴预算分别为：108832万元、102043万元、
98760万元、88768万元。

其中在2017年华夏航空所获补助为9834万元，根据2018年支线航空补贴预算方案华夏将获10039万元的财
政支持，以此可见持续性的财政支持将会对支线航空的发展不可小觑的作用。

第三 国产飞机的下线

我们知道国内购买国外的支线飞机时，各种税收高达22.5%，尽管后续有减免5个点的政策，但是也让支
线航空还没有运营飞机就无端多出了一笔不小的成本。

而一旦国内飞机达到自产自销的地步，那支线航空省下的固定成本将会使其收益情况更为乐观。

国内支线飞机以新舟60、ARJ21为代表。



目前幸福航空运营有25架新舟60飞机。而自从2016年ARJ21飞机交付首航以来，成都航空ARJ21机队已经
完成安全载客7万人次，至今已有五架ARJ21交付成都航空。良好的运行情况表明商飞这款飞机的质量，
显露了其在支线飞机市场上的竞争实力，同时据悉2018年ARJ21飞机生产任务将从原来年产2架机提升至
年产10架机。

图：ARJ21飞机，图/商飞官网

这对国内正在发展的支线航空来说，有了自家生产的飞机等同于优化了成本，那势必会迎来一波支线航
空的“黄金时代”。

相信不久的将来，我国支线航空市场将迈上一个新台阶，为广大乘客提供优质的服务，同时为航空公司
带来可观的利润，在民航市场上占据一席之地

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)

http://www.tcpdf.org

